

# REVISTA MÉDICA CLÍNICA LAS CONDES

<https://www.journals.elsevier.com/revista-medica-clinica-las-condes>



## EDITORIAL

### Editores invitados

#### Dr. Andrés Ferre Contreras

Coordinador Académico, Campus Clínica Las Condes-Universidad Finis Terrae. Santiago, Chile.  
Jefe Técnico, Unidad Paciente Crítico, Clínica Las Condes. Santiago, Chile.

#### Dr. Andrés Giglio Jiménez

Grupo Multidisciplinar de Sepsis, Hospital Son Llatzer e IdISBa. Illes Balears, España.  
Unidad Paciente Crítico, Clínica Las Condes. Santiago, Chile.  
Investigador, Campus Clínica Las Condes-Universidad Finis Terrae. Santiago, Chile.

### Tema central

Más allá de las especialidades médicas, casos clínicos que unen a la comunidad

### Reunidos en torno al paciente, un espacio de encuentro y colaboración atemporal

La medicina moderna se encuentra en una encrucijada fascinante. Por un lado, el vertiginoso avance tecnológico nos ofrece herramientas diagnósticas y terapéuticas cada vez más sofisticadas, desde la medicina de precisión hasta la inteligencia artificial. Por otro lado, la esencia misma de nuestra profesión permanece arraigada en un acto fundamental que ha trascendido los siglos: la reunión de pares y experiencias en torno a un paciente complejo.

Cuando nos enfrentamos a casos que desafían nuestro entendimiento, cuando la incertidumbre diagnóstica nos paraliza o cuando las decisiones terapéuticas son complejas, invariablemente volvemos a este ritual ancestral: la discusión clínica. Es en estos momentos cuando la medicina revela su verdadera naturaleza como arte colaborativo. La convocatoria a distintas especialidades, la búsqueda de diferentes perspectivas y el diálogo entre colegas se convierten en nuestra brújula más confiable.

En un momento en el que la literatura científica crece y la metodología de investigación avanza con trabajos más complejos, la publicación de casos clínicos va perdiendo espacio, pudiendo incluso ser vistos como artículos de segunda categoría. Discrepamos de esa visión. Tenemos la firme convicción que la escritura, revisión y lectura de casos clínicos son un eje central no solo de la experiencia médica, sino también de la investigación biomédica. La discusión de casos puede dar el puntapié inicial a ideas que generen nuevos artículos, y son la ventana a iniciativas colaborativas que nacen al descubrir que otros tienen intereses afines y viven experiencias similares.

El análisis de casos clínicos complejos, lejos de ser un ejercicio académico rutinario, representa el corazón mismo de la práctica y enseñanza médica. Es el espacio donde confluyen el conocimiento científico, la experiencia clínica y la sabiduría colectiva. En estos encuentros, cada miembro del equipo aporta su perspectiva única, cada experiencia previa ilumina un nuevo ángulo, y cada pregunta nos acerca más a la comprensión integral del paciente.

Este número (y el próximo) de la Revista Médica Clínica Las Condes refleja nuestro compromiso con una práctica médica transdisciplinaria. En nuestra convocatoria, buscamos activamente representar todo el espectro de la profesión: desde el manejo ambulatorio hasta el cuidado intensivo, y desde las patologías médicas hasta las quirúrgicas. Esta diversidad en las invitaciones a participar, que hoy se materializa en los artículos publicados, responde a nuestro convencimiento de que la excelencia en medicina solo se alcanza cuando reconocemos y valoramos la multiplicidad de voces y experiencias de las diferentes carreras y especialidades que conforman nuestros equipos de salud.

Como editores invitados, esperamos que este número especial sirva no solo como una fuente de conocimiento actualizado, sino también como un recordatorio de la importancia del trabajo en equipo y la colaboración interprofesional en la medicina moderna. Porque, al final del día, es en estos espacios de encuentro donde la medicina se convierte en verdadero arte curativo.